



UN LIBRO REVELADOR

AUGE Y CAÍDA DEL “FACTOR ecológico”

En Chile, el ecologismo está plagado de etiquetas. En ese contexto por derribar, el autor ejemplifica que “en la peor imaginería del poder, el ecologismo se asemejaba a una manada de lobos hambrientos, listos para devorar las tiernas ovejas del progreso que con tanto esfuerzo cuidaban, dotados de buen cerco, esos dos macizos pastores llamados Gobierno y Empresa. La irrupción de (Douglas) Tompkins (1994) fue un verdadero ataque por sorpresa: la amenaza nacía ahora al interior del rebaño, de su grupo más selecto, y venía no de un lobo sino de una mismísima oveja. La primera conclusión puede que aún no haya sido advertida: el cerco ya no importa. La segunda es una pregunta sin respuesta: ¿y si la manada de lobos no existe, y a lo más se trata de ovejas negras?”.

XIMENA PÓO FIGUEROA

Hoy varias maneras de ver el factor ecológico, una de ellas es el evolucionismo versus el antropocentrismo, que da cuenta de dos tradiciones culturales: la antropocéntrica, que tiene unos 500 años y que parte con la preeminencia del hombre sobre la naturaleza, del yo sujeto sobre el yo colectivo medieval, con el poder de la razón, la desaparición de la magia, y las tradiciones de contestación a esa. El conocimiento ya se expresa como saber contraído en el siglo XIX, con el romanticismo.

Ecologismo no es = Izquierda

El libro de Carlos Aldunate *El factor ecológico* (JOM ediciones 2001), se origina entre los años 1994 y 1995, a partir de reportajes sobre medio ambiente y ecología en *El Mercurio* y en *La Epoca*, donde el último director del diario, que desapareció en 1998, Mauricio Chauque, director de la Fundación Terra, lo impulsó a continuar la investigación mientras se hacia cargo de los proyectos de comunicación de la entidad y dirigió la Escuela de Periodismo de la Universidad Católica de Valparaíso. De ese mismo viernes el punto crítico dos años, el esquife de su libro se fue desbaratando. Luego corrió adelante con el apoyo de la Fundación Ford. El método literario le pareció el más adecuado para un libro de alto contenido teórico que, sin embargo, se les vino como una novela.

En ese inicio se mantiene constante, no malita, pero a ser simpático de los ecologistas y aunque su estilo de trabajo “es absolutamente antropicista”. Hoy, siendo editor general de Terra Network Chile, presenta lo escrito como un ejemplo que es válido para otros países, sobre todo por su primera parte, dedicada a profundizar diferencias entre ecologismos y ambientalismos, y en donde aparecen notables fuertes como Arne Naess, Murray Bookchin, Harri Jonas. Una parte que concluye con la “Rosa de las Virtudes Verdes”, un peculiar ejercicio interactivo, básico para comprender el factor ecológico en Chile, y con el que intenta ofrecer una “clasificación global de las distintas posibilidades del ser verde que desde el ecologismo y el ambientalismo identifican como corriente política, economía ecológica, ecología profunda, ecologismo reformista, ambientalismo reformista y ambientalismo neo liberal”.

Por un lado, el Instituto de Biología Política y Religión, por otra, Codell, Defensoría del Pueblo y Casa de la Pza., entre otros, dan claves para entender que los niveles de antropicentrismo son más fuertes y visibles en los priístinos. En los segundos, el racionalismo de la papa.

El Pato Ciudadano, impulsado desde el gobierno en el año 2000 creó una red de

Auge y caída del "Factor ecológico" [artículo] Ximena Póo Figueroa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Autor secundario:Poo, Ximena

FECHA DE PUBLICACIÓN

2002

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Auge y caída del "Factor ecológico" [artículo] Ximena Póo Figueroa. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)